



Interface n° e-108-109 Septembre-Décembre 2007

Lineamenta pour le Synode romain de 2008 sur
La Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église
(Résumé synthétique des principaux points)

Il s'agit d'un document très complet et long qui peut servir de grille de réflexion. Sa longueur ne permet peut-être pas une communication parfaitement efficace car elle masque, par dilution, les points importants, et, en même temps, elle ne permet peut-être pas de prendre le recul nécessaire pour mesurer d'éventuelles lacunes ou points qui seraient absents de cette présentation mais qui pourraient avoir une importance pour le bien-même des objectifs de ce texte.

Voici quelques points majeurs de ce document:

A. Visée fondamentale du document: Il se situe dans la dynamique des grandes encycliques qui ont donné l'impulsion au mouvement biblique catholique depuis *Providentissimus Deus* de Léon XIII jusqu'à la Constitution Dogmatique *Dei Verbum* de Vatican II (3). Il demande une évaluation de la mise en œuvre de *Dei Verbum*. Et il affirme le but éminemment pastoral du Synode d'octobre 2008 (5).

B. Il rappelle les fondements dogmatiques d'une réflexion sur la Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église.

Si la Parole de Dieu se révèle à travers la création et à travers l'histoire (6), elle se révèle de façon unique et définitive en la personne de Jésus-Christ (9 et passim) qui résume toutes les Écritures de l'Ancien et du Nouveau Testament, ainsi que par le témoignage de ceux qui sont devenus en lui d'autres christes (notamment les saints) – (8,34, voir aussi D. ci-dessous).

C. La nature incarnée de cette Parole est soulignée de diverses façons:

Dieu a voulu que sa parole passe par le langage humain; il faudra donc être attentif à la recherche sur le langage et la communication (10i).

Il faut prendre en considération les signes de la Parole de Dieu dans le monde créé et notamment l'homme et son histoire (14 – avec une insistance particulière appuyée sur des textes de J. Ratzinger).

L'Esprit Saint qui inspire la lecture spirituelle de la Parole nous pousse aussi « à méditer sur les nouveaux itinéraires qu'elle entend réaliser parmi les hommes de notre époque, en nous invitant à relever les attentes et les défis que l'humanité contemporaine lance à la Parole » (21).

Ceci doit se faire, notamment, grâce à une attention particulière des théologiens et des chercheurs au rapport entre la Révélation et, la pensée et la vie de l'homme contemporain, en prenant en compte les tendances anthropologiques actuelles (24).

Il faudrait que cette Parole de Dieu devienne le levain d'un monde pluraliste et sécularisé (32). Cette Parole, en effet, doit pouvoir être lue à travers les événements et les signes des temps à travers lesquels Dieu se manifeste dans l'histoire (33).

D. Le fondement d'une pastorale biblique ou d'une « animation biblique de toute la pastorale » se trouve principalement dans la force sacramentelle égale de l'Eucharistie et de la Parole de Dieu proclamée et assimilée au sein de la communauté croyante (34).

Pour cela, il faut une bonne compréhension de la relation entre Parole de Dieu, Bible et sacramentalité, et entre ces trois éléments et la vie des fidèles.

Il faut avant tout assurer la primauté de la Parole de Dieu dans la vie de chaque croyant (11); une Parole de Dieu qui fait corps avec tous les éléments qui la véhiculent et l'actualisent (sacramentalité), à commencer par les personnes et la communauté des

croyants (14).

E. Le projet d'animation biblique de la pastorale:

Il existe une volonté de renouvellement basé sur la centralité de la Parole de Dieu (19 dans l'esprit du concile Vatican II. Une pastorale s'inspirant constamment de la Bible, c'est là ce qui est proposé aujourd'hui à chaque communauté ecclésiale (21).

Ce qui implique la nécessité d'un projet de pastorale biblique dans chaque diocèse; une volonté de formation d'animateurs bibliques; et cela en relation avec l'expérience de la Fédération Biblique Catholique (27).

F. Applications pratiques pour une telle animation biblique de la pastorale dans l'Eglise:

- Une lecture de la Bible qui reste critique. Avec la conscience que l'unité du canon des Écritures est un critère d'interprétation des Écritures (15); que le document de la Commission biblique Pontificale L'interprétation de la Bible dans l'Eglise est un guide sûr en ce domaine, que c'est la seule manière de développer une herméneutique correcte face à tous les fondamentalismes (qui sont à bannir) (16); herméneutique qui se trouve dans la quête d'une lecture spirituelle des Écritures, critiquement fondée (16). Cette lecture doit avoir le courage d'aborder de front les difficultés que représentent pour beaucoup de nombreux passages de l'Ancien Testament.

- Il faut pouvoir partir de l'importance, aujourd'hui, de la Parole de Dieu dans la liturgie. Mais en réfléchissant sur la façon de rendre ces canaux de diffusion de la Parole plus adéquats au plan pastoral et donc plus accessibles aux fidèles (23).

- La cétéchèse devrait être une introduction authentique à la Lectio divina(23); une Lectio divina longuement décrite et souvent mentionnée et que l'on encourage à faire pratiquer par les jeunes (23).

-Mais en tenant compte qu'il est impossible d'annoncer vraiment la Parole de Dieu sans pratiquer l'amour et exercer la justice et la charité (26).

-La diffusion, par la communauté croyante, de Bibles à des prix accessibles (27) et l'utilisation de toutes les nouvelles formes de communication sociale pour la diffusion de cette Parole, sont recommandés (27).

G. Cette animation biblique de la la pastorale s'étend à la mission (au sens du dialogue avec les autres communautés, les autres religions et les autres cultures).

- Car c'est la Parole de Dieu et le baptême qui unissent déjà tous les chrétiens (28) et appellent donc des traductions et des lectures communes de la Bible (29).

-Cette Parole de Dieu rapproche les chrétiens des racines juives de leur foi (tous 'enfants d'Abraham') dans l'esprit du document de la Commission biblique Pontificale *Le peuple juif et ses Écritures dans la Bible chrétienne* (30). qui attire l'attention sur la contribution originale de la compréhension juive des Écritures.

- Avec un effort nécessaire pour discerner les semences du Verbe qui se trouvent dans les religions non-chrétiennes et dans leurs cultures (31).

- Il faut, enfin, que cette Parole devienne le levain d'un monde pluraliste et sécularisé.

Fr. R.-F. Poswick

